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おもな内容: <>年頭にあたって く〉交通博物館開館60周年記念「国鉄とコンビュータ展J -?イコ シと鉄道模

型の自動制御のテス ト ケースとして一一 交通博物館 。全科協北から南から 山口県科学振興展
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千葉市郷土館 多賀治恵 く〉会員館園の紹介新潟県立自然科学館
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年 頭

全科協の皆さん明けましてお目 出度うどざいますo

j 今年もどうぞよろしくお願いします。

さて， 昨年10月 23 日から28 日 ま で ソ連圏内で開催さ

i れたイコム ， アジア代表部の管理委員会の会議のとと

を少し紹介しましょう 。

との会議がどうしてソ連圏内のタシケン ト ，サマノレ

カンドで関かれるようになったかは多少不可解な点が

あり ， 管理委員会の議長であるインドの A. Bose が

ソ連の甘言に乗せられたのではないかと恩われる節が

{ あります。アジア代表部の会議をなK もこんな辺部な

アフガニスタシの国境近くで聞く必要はないのです

i が， アフガニスタ ン侵攻以来国際世論のなかで孤立 し

ているソ速が， なんとかとれを打開したいとする一連

{ の平和攻勢の一環として招致を図ったのではないかと

いう穿った見方もあります。ともかくソ連圏内の航空

賃， 滞在費すべてソ連国内委員会の負担ということで

歓迎陣を しいたから ， とれにアジア代表部の Schots

maus 女史も A. Bose も乗ったと思われるのである 。

今回のアジア代表部の会議は将来のアジア代表部の

存続をかけた重要な会議である乙とは前回の会議以来

わかっていたから，できれば管理委員だけでなく ，ア

ジアの各国内委員長も 出席して討議に参加すると と が

望ま しかったのである 。 会議の間際になってソ速の圏

内委員長 Antonova 女史から私にも招待状が来たが，

お断りするほかはなかった。結局イコム諮問委員会の

議長 Dr. H. Ganslmayr とアジア代表部の Head ]. 

Schotsmaus 女史を除けば， イシ ド の Mr. A Bose , 

タイの Ch ira Chongkol 女史， 日 本の Mr. S. Tsuｭ

ruta の 3 人だけで， あとは地元のソ連園内委員会関
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全国科学博物館協議会理事長福田 繁 j 

係者ばかりであった。

アジア各国からは唯 3 人の出席者があっただけで淋 i
しいものであった。 しか し， ソ連側の歓待はなかなか ;

のものがあったようで， タ シケシ ト ではクズペック ， 〆

ソビエ 卜 社会主義共和国の文化大臣が出席 して挨拶す

るなど丁重な扱い振りで，乙の地方の博物館， 美術館 ノ

の見学， レセプションなどでスケジュ ーノレは一杯であ

った。参加者は中央アジアのとの地方の古い文化に泊!ld
れるまたとないよい機会を得て満足したようである 。

しかし会議の方はあまりはかばかしい成果はあがらな 2
かった。

最重要の議題であるアジア代表部の存続問題につい {
ては ， 1983年のイギリス大会までは暫定的措置として

管理委員会によって運営する。そしてニュ ーデリ ーの

事務所は閉鎖して，パンコックへ移行を図る。ニュ ー

スレタ ーの編集は， A. Bose が他の委員の協力を得 t

て継続する。アジア代表部の本格的な計画はイ ギ 3 ス

大会までに決定する 。 また第 3 回アジア大会は今年の

12月又は明年の 1 月どろ開催するが場所は未定。 大体

以上のような点を含めて決議して会議を終了した。

因に第 3 回アジア大会を今年秋に緯国が招致したい .

と申 し出ていた。 オリンピ ッ ク招致 lζ成功した韓国が 5

とみに国際性を発揮して熱心な名乗りをあげていた。

日本もできれば乙れを応援したいと思ったが， タシケ

ン ト の会議でソ連の拒否に会い韓国案は潰れたようで

ある。

やがては 日本もアジアの大国としてアジア大会を紹

致しなければならなくなるだろう。その時にそなえ

て，今から体制を作る必要があると思う。
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年頭にあたって

新年おめで と うどざいます

釧路市青少年科学館長寺島敏治

当館は日本列島でいちばん北， 正確には;l t北東端の科

学館です。しかも県が三つもはいる広い東北海道でただ

一館。 今年より時代にあった常設展示室へ更新に着手し

ます。プラネタリクムの自作シナリオの充実， 投映新技

術の開発，常設展と連動させて数次にわたる特別展も準

備中です。 また地域の科学課題lζ答える教育 ・ 普及事業

も職員一丸となって進めます。さらに天文台ドーム改修

も去年末おわり ， 天文事業も展開します。

岩手県立博物館長板 橋 源

当館は今年10月で開館 3 年目を迎えます。 昨年11月 8

日には，開館13か月で30万人の入館者を記録しました。

岩泉町茂師で発見された恐竜鮫骨のレプリカが当館に

展示されていますが， 8 月 20 日付金国版トップニュース

でわが国初の「大型陸生恐竜」として報道され，県内は

|時ならぬ恐竜騒動に巻き込まれました。長谷川善和横浜

国大教授は， 11月 3 日 lζ当館で開催された講演会で「モ

シ竜」 と命名し， その学術的価値を明らかにしました。

博物館が地域社会に果たす役割の大きさを痛感する 出来

事でした。

川口市立児童文化センター館長

豊田四郎

児童施設においては， 固定化した事業展開だけでは現

代っ子を引 きつけてゆけません。

したがって，模索と試みを繰り返しながらの新規事業

開拓への姿勢を強めてゆきたいと考えています。

常設展示のうち，郷土の歴史を知るコーナーの一部模

様がえを計画しています。とれは 3 年次にわたる改善充

実計画の最終年次のもので， 子どもたちに喜んでもらえ

る展示をめざして， 構想を練りなお しています。

千葉市郷土館管理事務所長近田 衛

通称「千葉城」 の名で親しまれている当館は，郷土の

歴史， 民俗資料の収集展示を主と した郷土資料館であり

ます。しかしプラネタリクムが設置されており ， 天文普

及活動にも力を入れています。昨年 5 月 ， 13年間活躍し

た投影機を更新し，より美しい星空を映し出すことがで

きるようになりました。今年は新しいプラネタリクムを

ブノレに使い，さらにおも しろい ， 充実した投影内容にし

ようと l隊員一同はりきってお り ます。また小中学生宇宙

展など新しい事業も計画しています。

科学技術館々長代行猪狩則男

最近の科学技術の進歩は誠に目覚しいものがありま

す。 科学技術館は， ζれら新しい科学技術の領域に属す

る分野の展示をするために，一昨年より展示室の増設を

検討して参りましたが， 今年はその計画を具体化する第

一年自に当たりますので，その実現を目指して頑張りた

いと考えております。 採り上げる 内容は様々で， 今後の

検討課題ですが， 最初に産業ロポッ ト の展示を計聞いた

しております。

交通博物館長三木 正

交通博物館も昨年は還暦を迎え， 今年からは さ らに新

たな気構えで進むつもりです。

今年は東北 ・ 上越新幹線の暫定開業もあるため，その

話題に即した展示を， 昨年から継続している自動車 ・ 二

輪車関係の模様替えを行います。さらに， 航空機用エン

ジン資料収集の予定もありますので， エ ンジンの変遷を

中心とした航空関係の部屋を整備して，実物展示の強み

を充分に発揮できるようにしたいと考えております。

サンシ ャインプラネタ リ ウム館長

掘家邦男

今年の10月 5 日で満 4 周年を迎えます。

当館では，昨年にひきつづき ， 好評であった物語形式

のオー ト の投影の制作を 4 本予定しております。また，

オートの投影ではできない毎日の星空の紹介などは， 新

たにマニ ュ アノレの投影を設け . 番組K.メリハリをつけた

いと，思っております。 その他， 天体観望会主事 ， 各種の催

しを考慮中です。

本年も星空のロマン ， さらに科学のおも しろさを追求

し ， 子供か ら大人まで幅広く親しまれるプラネタリクム

にするため， 館員一同頑張りたいと存じます。

逓信博物館長松尾 和

郵便 ・ 電信 ・ 電話 ・ 電波は， 国民の神経系統の役者lを

果たしており ， 乙れらが正しく機能しないときは，国家

活動や， 国民の福祉に大きな支障を及ぼす乙ととなりま

す。 ζれらの事業を国民の資産と して理解し大事に守り

育てていただくために， 逓信総合博物館が設立されてい

ます。 昨年は入館者数にも減少傾向が見え， マシネ 3 化

Iζ陥りかけているのではないかと反省し ， 新たな将来展

望を策定し，その第一歩となるような年にしたいと考え

ています。
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年頭にあたって

電気通信科学館長白根檀吉

私共の展示の主眼である通信エレクトロニクスの分野

は，超 L S 1， 光通信等の開発により画期的な変化を遂

げつつあります。乙の現状に対応すべく恒久展示のうち

昨年から設計をすすめておりました総合通信網とコンピ

ュ ータコーナーの大幅改装がすすめられる予定です。

その他， 好評の春のマイコン展をはじめ夏および秋の

特別展の実施を考えています。また全国にわたって移動

展の実施も活発化が予想され， 資料センターも今年より

本格的 lζ作業を開始するとととなります。

天文博物館五島プラネタリウム館長

鏑木政岐

当館は，本年 4 月 1 日が開館満25周年lζ当たるので，

3 月末日までに内装工事，展示の一部(新設)入替等を

完了させ，新年度を迎えたい。

最近J持K類似施設の増加が著しいので競合に堪え得る

ため， 解説は飽くまでマニアノレ方式で， 心の通った対象

別投影を増やしていきたい。なお従来は知名度が高いと

自負していたが，今後は考えを改め，宣伝にも力を入れ

ていきたいと思います。

東京都児童会館長繁 井武代

当館は，児童の成長にとって不可欠な豊かな遊びを普

及する拠点として，文芸，美術，音楽から科学まで，児

童の多機な欲求 1<::対応できるよう幅広い活動を行ってお

ります。どの事業も児童の参加性を重視して運営してお

りますが，科学関係では， さわれ， 操作できる展示， 児

東京農工大学工学部附属繊維博物館長

金子六郎

博物館業務にたずさわっていると ， 日常的な仕事K追

われて長期的な展望を見失いがちである乙とを反省して

いる。今年乙そは生涯教育の有力な拠点としての博物館

のあり方を中心として長期計画をたてていきたい。その

一環として大学附属の特色をいかして学芸員養成課程の

充実をはかり，理工系学芸員の充足に微力をつくすと共

K ， 一方では地道に館内の展示の改良，友の会活動の充

実に力を注ぐ方針である。

船の科学館長笹川良一

今年は開館 8 年， 日本海事科学振興財団は設立15周年

を迎えます。

日本にとって，いま一番大切なことは国民の生命財産

の保全と ， 次代を担う青少年の健全な教育であります。

青少年に夢と希望を与え， 新しい末来を創造する使命感

を感奮興起させ， 社会に役立つ立派な世界人を育成する

ととは， 社会教育施設を運営する者の責務であります。

このような考えから「船の科学館」は， 次代を担う青

少年が， 日進月歩する海事科学や，海洋開発， 造船，港

湾，港運， 貿易など， 海事に関する役割りを正しく理解

される ζ とを念願し，“科学する心"の育成に年中無休

で全力を注いでまいりました。

今年は，科学の進歩lζ対応したフレッシュな展示と，

青少年が積極的に参加で生るような特別展を企画し，当

館の内容をより 一層充実していく所存であります。

童の作品展， 電子工作などの製作活動にカを入れており 府中市立郷土館長朝倉雅彦

ます。今年も楽しく有意義な企画をしたいと思います。 I府中市郷土の森」の建設は ， 用地の関係で計画が少し

また ， 最近の児童問題を考えますと ， 事業の運営lζ 当 伸びました。この伸びを生かして， より内容の充実に努

たっては，児童の自主性， 耐忍性，社会性の緬養に資す めたいと思っております。今年こそは用地買収も終り，

るよう一層の工夫と努力をしなければならないと考えま 具体的な建設が進められますよう願っております。

す。 東京都の「マイタクシ構想」の目玉である都立の東

京 ・ 江戸博物館の用地の選定もはじまるようです。 東京

東京都高尾自然科学博物館長寒川武司 の博物館の着実な前進の年になればと思うものです。

4 年前 IC西多摩の五日市町で発見されたボシピブロシ

ス象の化石(頭骨を除き，ほぼ全体を推定できる部分の 労働省産業安全研究所長(産業安全技術館)

骨)は，ナクマ ンよりも 170 万年古いといわれる “幻の 川口邦供

化石象"発掘と，当時新聞にも大きく出て学界でも話題 近年における技術革新に対応して「安全技術情報コー

になりましたが， その化石類は当館K保存され， 整理作 ナー」の新設による情報サービスの円滑化に努めてまい

業が熱心な研究者グループによってつづけられてきまし りましたが，本年は「安全活動コーナー」を80年代κお

た。その作業も大体のめどがつきましたので， 今年はぜ ける安全対策を指向すべくイメージ ・ テェシジをはかる

ひとも，レプリカによる展示の方法等， 具体的な方向で と共 1<::，人間動作コ ーナーなどについてもできるだけ改

考えていきたいと思っております。 善をはかりたいと思っています。

-3-



Vo l , 12. No, 1 全科協ニュ ー ス

年頭にあたって

新年おめ でとう どざい ます

神奈川県立青少年センター館長小川 勇 伊良湖自然科学博物館長伊藤 務

今年は， 昭和37年lζ開館して以来数えて満20年になり 当館では， 昨年より，自然科学の分野での特別展をシ

ます。乙れを機会にセンタ ー全体の見直しを計画してい リーズ化し， その第 1 回と して 「生物の進化展」を開催

ます。 いた しましたととろ ， 大変好評をいただきました。本年

展示場も ， 青少年が科学について関心を持ち，よりー は， 第 2 固として夏期特別展「日本列島 5 億年のあゆ

l冒理解を深める県民の理工科学館を目指して， 展示場の みJ (仮称)を計画しております。

あり方を始めとして， テーマ ， 内容， 配置， 照明， 対象 シリ ーズを.ìillじて ， 児童が，自然のしくみを大局的に

年齢等あらゆる角度から，見直し， 検討してまいります。 理解し ， 現在の自分をとりまく自然の諸事象に対して，

全科協会員館の皆様に，御指導御助言をいただけたら 興味， 好奇心を持ってくれれば幸いと考えます。

主主:いと思います。

新潟県立自然科学館長 関 昭一

市立名古屋科学館長佐藤知雄

当館は名古屋市制70周年の記念事業として計画され，

新潟県立自然科学館は， 先進諸館の皆様の多年にわた 昭和37年11月に天文館が開館し，つづいて昭和39年11月

る御指導により ， 昨年11月 1 日， 無事開館を迎えること に本館が開館した。天文館では天文に関する展示の他，

ができました。厚く御礼申し上げます。 大型プラネタリクムを毎日 6 回開演し， 本館では主とし

理工系展示を柱とする当館にとりまして， 今年一年 て物理，化学および工学κ関する展示と実験を行ってい

は， 展示物のメシテナンスを初め，山積みする運営上の る。本年創立20周年を迎えるので， ζれを記念して増築

諸課題への取り組みに追われる年になろうかと，心を新 を計画し ， 現在欠けている講堂の他，生命の科学， 生活

たにしております。本年もよろしく御指導の程お願い申 の科学， 環境の科学(地震と防災， 公害等を含む〕等の

し上げます。 展示と実験を行いたいと思っている。

入館者は毎年約55万人K定着し，開館以来 850 万人の

富山市科学文化センター館長長 井 真隆 有料入館者があった。 名古屋市氏のみならず近県の人々

昨年は， 船の科学館の御好意により，宇宙展を開催 のために， 啓蒙的な役割も果たしていると自負してお

い北陸の地にも宇宙への夢をかざしました。 今年はー る。

転して大地をとりあげます。入善沖で発見された埋没林

を中心に据えて，富山の大地の変化を展示します。ま 放送文化館事務局長北尾正 康

た， 地域でひたむきに活動している同好会の展示発表も 昭和54年 5 月にオープンした放送文化館(大阪府吹回

計画しております。 市千里丘北， 毎日放送構内)は，今年で 4 年自 に入りま

地域社会K根ざした館活動を模索しながら牛歩を進め す。事務局一同当館が西日本唯一の “放送の博物館" で

ています。 御指導御協力をお願いするものです。 あるととを大いに誇りとしながらも ， なかなかに知名度

が伴わないのが残念でしたが，お蔭様で最近では何かと

名和昆虫博物館長名和秀雄 当館の存在が話題になるようになりました。 皆様の御支

昨年度の特別展「珍虫奇虫展」は好評でした。 その後 援に厚く感謝申しあげると共K. 今年は一段と伸展をJ湖

南方各地より，変った虫を多数入手しましたので， 今春 しております。 よろしくお願いいたします。

は「珍虫奇虫展パート II J を予定しています。

親しみやすい昆虫を通じて， 自然界の不思議や面白さ 和鋼記念館長 住田 勇

をより多くの人たちに味わってもらうことを願っていま 本年も島根県の奥地で「たたら」製鉄が行なわれてい

す。 時物館の行事も自然観察，標本製作，遊びなど月 1 る 。 日本万の原料に使う玉鋼を造るためで， 古名刀の再

回を予定しています。 現を目標に各万匠がその謎の解明に挑戦する 。

友の会誌「乙ども昆虫学会」も第 3 号以後の刊行も順 当館 fCも万剣の古文献を所蔵している。あるいはこの

調です。 年間 100 回を超える講演会も ， 幼稚園から老人 謎を解く鍵が秘められているかも知れない。 小さい夢が

ク ラ ブまで幅広く，自然とのふれあいを説き，自然教育 ふ くらむ新年である 。

の普及を目棋にしています。
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年頭にあたって

愛媛亙熱帯植物園長 窪 田 義 直 龍河洞博物館長原
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健 夫

温帯地の愛媛県地方では珍しくも昨年の 2 月から 3 月 本博物館を開設してから22年，また ， 現在の建物に改

にかけて零下 4 度から 5 度の厳寒が続いた故，巨木のホ 築して約10年になりました。今までに本館を紹介する小

ノレトノキやユクカリの大樹，松l倹虫にやられたか老松や 冊子も一度発行されているが， 現在の館の内容とは異な

大王松が枯れ， 内地では珍しい綿子類から観葉植物が枯 っており ， 現品もなくなっているので， 本年度は新しく

死したので，各所から収集し復元はしましたが現在では 前回のものよりもくわしく，写真も豊富κ入れた親しみ

入手できない種類も沢山あるのが残念でなりません。 やすいもので，龍河洞を科学的な面からの紹介と，館の

今頃は幼稚園児や小中学校の生徒が団体で見学に来圏 内容をわかりやすく表したものを発行したいと恩っ てい

しますが， 日本では珍しい物を見せてもあまり反応がな ます。

いから ， 今年からオニパスや水蓮を植えてある大池K鯉，

ナマズ， 食用ガエノレ ， ず D ガニ等子供が楽しむ物を放流 北九州市立自然史博物館長 鳥 山 隆 三

したり ， 又枯死したヤシの幹 lζ カブト虫が沢山いるので 昨年 5 月 2 日開館し，展示の微調整や普及活動を計

取らしたらとも考えております。 大人の方で趣味のある 画 ・ 実施しているうちに年を越しました。

方には現在までに収集した多くの知名人の書画や諸外国 会員皆様方の御協力があればζ そ ， 乙乙まで ζれたと

の民芸品から色々な ζ っとう品等を見学させたらと考え いう感で， 乙の紙面をかりてお礼を申しあげます。

ております。 今年は， 青少年が自然に対し理解を深めるとともに，

現代社会での自然の重要性を認識させるため ， 大型株:本

北九州市立児童文化センタ一指導係長 の導入を考えた展示の見直しのほか， 野外観察会， 諮座

堤 喜久 雄 などを積極的lζ行い，気軽に自由に利用できる館づくり

数年来の懸案でありました改築工事が進行中で， 57年 を目ざしたいと考えています。

12月下旬には完成の予定です。 規模としては地上 3 階，

地下 1 階のコンクリ ー卜 造りの建物になります。 宮崎大学農学部農業博物館長大塚ー止

全体テー 7 として，“生物が存在する唯一の惑星 とし 相当施設として許可を受け 2 年自になりますので，更

て，人類にとり， rかけがえのない地球』 について正し に充実するよう努力したいと思います。 いま迄は創立以

い認識を深めると共K ， 日常生活との関わりについて考 来46年間の展示品のみを中心として活動しましたが， こ

えさせるとと " を目標としています。 なお ， 展示物につ れから新しい博物館のあめ方の検討と ， その検討結果の

いては ， 見学者自らに，操作させ，体験させるととを主 実施化 lζ努力 したいと思います。 また諸外国の博物館と

体としたものと考えています。 又，乙れを機会に諸事業 の交流も計画すると共に，目下計画中の学芸員の養成を

の見直しを行い，社会教育と共に科学教育施設としての 宮崎大学において全学的に発足させたいと考えます。

機能の充実をも図りたいと思っ ております。

園芸霊園霊霊園芸童画室霊園芸霊園芸霊園霊童扉霊童

〔特別展〕

交通博物館開館60周年記念 「国鉄とコンビュータ展」

一一マイコンと鉄道模型の自動制御のテストケースとして一一

当館[では ， 開館60周年を記念 し ， 未来を指向する国鉄

の姿を ， 写真やパネノレ，実物機器の展示により紹介する

「国鉄とコンビュータ展」を， 10月 1 日 -11月 3 日まで

開催した。 近年，博物館に於てもコンビュ ータの利用が

叫ばれているが，乙の特別展に際し，展示物として模型

の制御用に マ イクロコ ンビュ ータ(以下マイコ ン)を利

用する機会を得たので紹介したい。

交 通博物館

模型の概要

乙 ζ で紹介する自動運転模型は 150 分の 1 縮尺のjm称

Nグージ(レーノレ幅 9 mm) と呼ばれる鉄道模型で 4.5m

x 1. 8 m の運転ス ペース上を複数の列車が走行し，制御

にマイコンを応用したものである 。 使用マイコ ンはイ ン

テノレ8080系の 8 ピットコ ン ビュータで ， CPU (中央処

理装置)等の LS I チ ップを除き特製品であり，一般市
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販のマイコンセットを使用したものではない。事情によ 接的には無視できる。

り，設計製作には専門家があたっているため， プログラ ③は， 今回プログラムを固定化(コンビュータ 内郎の

ム等のソフ ト クエアについては，当館と して熟知してい RAMをPROM化している) しており ， コンビュータ

ない面があるので， 乙乙では展示物として活用する際の の利点が生かされていないが， 展示物としての使い勝手

ハードクェアについての諸問題を述べたい。 の点で特色を出し， íbt源投入時のキーイン操作を省いて

いる 。 ただしプログラム変更の必要があれば，リ レー回

電磁リレーシーケンスとの比較 路のような配線替えをせずに変更できる利点がある。

当館では従来から鉄道模型の自動運転による展示物が @は， 複数の列車が同じ線路上を脱線や衝突する乙と

いくつかあるが， 全て電磁リレー (以下リレー)のシー なく ， 相互に運転できる割込機能があり ， リレーを使っ

ケンシャノレ制御によるものである。従って乙れらとコン たシークンシャノレ制御では順不同に実行する乙とが難し

ビュータ制御によるものとの特徴を比較すると別表のよ い。

うになる 。 乙れらは一般論的特徴であるので， 乙れを今 ⑤は， インターフェースの作り方の問題であり ， 乙れ

回のものに照合すると次のようになる 。 がコンビュータ制御の信頼度を決定すると言っても過言

①は， 明らかにコンピュータの長所であり ， リレーに ではない。

はまねのできない内容である。本模型に於ても同一車庫 ⑥は， 本模型を ト ータ ノレシスアムとして考える限り ，

から出発した 6 本の列車が，押しボタンスイッチにより 優劣の差は無視できる 。

個別に選択されたパターン(走行の順路が 5 iill り独立し ⑦は， 明らかに小型化に成功している。

て指定できる) IC従って運転できるが， 乙れだけの動作 ③は， 通常リレーの論理回路で消費するエネルギ ー

をリレーのみで行う乙とは非常に難しい。 は， モーターをまわす動力用エネルギーに比べて小さい

②は， 鉄道模型の自動制御IC使う限り ， 優劣の差は直 ので，模型全体としての節電量は僅かである 。

別表

項 目 コシピ タ 電磁リ ν 

① プログラムのステップ数 極めて大きくできる 物理的に限度がある

② プログラムの処理速度 極めて高速である 低速である

③ プログラムの変更 可能である ほとんど不可能である

④ 割込制御処理 可能である ほとんど不可能である
⑤補助回路 複雑なインターフェースが必要である リレ一回路の延長として扱える

⑥ 信頼性 ・ 寿命 半永久的である 機械的寿命がある

⑦ 論理回路の容積 非常に小さい 大きい

③ 消費電力 比較的少ない 比較的多い

③価格 複雑なプログラムの場合安い 簡単なプログラムの場合安い

⑬ 製作期間 ・ 手間 ハード クェアの製作は短期， ソフ ト クエ 回路製作に時間を要す

アの開発に時間を要す

@ 設置環境 高温， 高湿をきらう 大きな振動を除き，場所を選ばない
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③，⑬は，比較対象物がないため不明である。

⑪は，半導体の持つ一般的特性が環境を選び，今回は

プロアーによる強制冷却が必要となった。

コンビュータ制御の信頼性

一般的にコンピュータ制御の信頼性が極めて高いこと

は論ずるまでもないが， ζれはあくまでもコンピュータ

本体内部での話であり ， コンビュータに接続される側，

すなわちコンビュータとやり取りする側の信頼性が低け

れば何にもならない。 今回は市販品のNグージをそのま

ま使用している乙ともあり，当初から問題が予測された

が， 模型をコンビュータ lζ結び、つける難しさを具体的に マイコシ制御部本体

痛感した。

Vol. 12, No. 1 

問題となったのは，模型の物理的信頼性(車両のモー ライパ一回路で増幅し模型側へ伝えている。つまり乙 ζ

ターや駆動装置，ポイントの転換機構等)と ， 模型とコ では， コンビュータからの微小電力をどのように車両の
ジビュ ータを結びつける部分(インターブエース)の信 モーターやポイン ト (分岐器)のコイ ノレへ伝えるかが間

頼性である。 前者は前述のとおり一般市販品を使ってお 題となり ， 模型側の構造上の弱点をコンピュータ側で補
り ， 欠陥部の改良が難しく，どうしても後者で乙れらの う必要がある 。 例えば， ポイシ ト iζ流す電流の通電時間
欠陥部を補うととになる。 は 100 ミリ秒程度が良いとされるが， 実際上はポイント

コンビュータは周知のとおり電気信号のデジタノレ処理 個々にバラツキがある。理由は模型ハード面の欠陥によ

で働いているが， その信号は微小電力 (TTL レベノレ) るが， 通電時間を短くすればポイン卜は動作しないし，

である 。 従って，大きな負荷を持った電気回路をコシト 長くすればコイ ノレを焼いてしまう結果となる 。

ロールする場合， 装置か ら出る微小なノイズが悪影響を 以上は一例であるが，コンビュータ制御の信頼性を向
及ぼす。 上させるには装置全体の信頼性を高めねばならず， その

本模型K於て模型とコンビュータの意志伝達の内容は 対策は単純ではない。

次のとおりである。

A 各列車の位置をコンビュータに知らせる。 誤動作時の問題点

B コンビュータからの指令で各列車の進路を開通し， 今回の自動運転では， 車両の脱線などを除いて，プロ

電力を供給する。 グラムの進行途中で誤動作があると ， 装置全体が運転不

C 前方の列車位置をコンビュータが判断し，列車どう 能になってしまう。乙れはコンビュータのプログラム実

しの衝突を防ぐ。 行が相互に連鎖してお り，運転の初めから終りまでシー

D 列車全体の運行をコンビュータが管理する 。 ケン シャ ノレ処理で行われているためである。つまり極地

との中で， Aは，模型からコンビュータへの作用であ 的にー列車が誤動作し， その部分の問題を除去したとし

り ， 車両に取り付けたマグネッ ト により，軌道に埋め込 ても正常にならず， 車両の所在位置など装置全体を初め

んだリードリレーを動作させ， 列車の有無をコンビュー のリセット状態にしなくてはならない。 予期しない乙の

タへ伝えている 。 乙乙での問題は車両の通過により確実 点の誤動作は， コンビュ ータ内での動作ステップ数が多

にリー ド 3 レーが動作するととであるが， 車両が非常に ければ多いほど問題とな り ， 展示物として扱う場合，対

小さい ζ と ， 通過速度が不規則であるととから難しい。 策が必要である。従って今回は誤動作時の処理を考え，

またリ ー ドリレーの短絡時聞が 150 ミ Y 秒程度であるの 常時係員を配置した。

に対し，コンビュータのスキャンサイク ノレタイムが 1 ミ

リ 秒以内なので，リ ードリレーからの出力信号のパルス 以上のように， テス ト ケースではあったが， 展示物と

数がまちまちであってはならない。また配線コー ドか ら してマイコ ンを利用した模型制御に触れる乙とができ ，

のノ イ ズ混入で列車位置が誤認されるととがあり ， 位置 当館にとって今後のマイコy活用への方向性の一片を見

検知には出力信号 2 回のAND条件を採るなどの対策が るととができたと考えている。 現時点で結論を出す乙 と

必要である。 は到底できないが， マイコン活用には展示物であるとい

Bは， コンビュータから模型への作用であり ， コシピ う認識のもとに， 充分にコンビュ ータ の利点を生かすた

ュータからのON ・ OFF信号をイシタ ーフ ェ ースのド めの考察が必要である乙とを感じた。 (相馬智博)

- 7-



Vol. 12, No. 1 全科協ニュース

全科協北から南から

山口県科学振興展覧会をふりかえって

山口県立山口博物館では， 昭和56年11月 22 日から月曜

日を除いた 14 日聞にわたって， 第35回山口県科学振興展

覧会を開催したので，この展覧会35年間の経緯の概略を

含めて以下に紹介したい。

山口県科学振興展覧会の歩み

当館では昭和22年度全国に先がけて科学振興展覧会を

開催する乙とにした。その開催主旨は「文化国家建設の

原動力た らしめるため，県下一般より科学創作品研究物

等を募集して展覧会を開き，全県的 lζ科学研究工夫考察

のふん囲気を醸成し，科学水準を昂める」であった。

当時の当館は名称乙そ山口県立科学博物館とされた

が， 建物の大半は他に転用されており ， 展覧会場を県下

数地域に回すなど，職員は非常な苦労をしている。

第 1 回山口県科学振興展覧会は， 昭和23年 3 月 3 日か

ら 3 月 7 日 まで行われ， 出品点数は 338 点もあり，当時

の県民が科学に対してなみなみならぬ関心を寄せていた

乙とがうかがえる。

第 1 固から第 3 固までは主催者として博物館の名称が

見られず， 主催者として博物館の名称が定着したのは第

4 回以後であった。また，昭和23年度には理科教育研究

会が設立され ， 22支部の組織をもち，以後はこの組織の

強力な援助で本展覧会が乙のように永く継続し， 出品物

の内容が充実するなど.発展してきたものである。

最初のうち，出品物は無制限に受け付けていたが，回

を追うどとに出品点数が増加し，当館の展覧会場の収容

能力を越えたため，第 6 回からは支部による予選を通過

した作品に限り応募できるという制限を設けた。

第10回の本展は昭和31年11月 20 日 から 11月 25 日 まで行

われたが，この回から出品物を類別に分けて募集する現

在のスタイノレが完成したものである。各類の内容は ， 第

1 類が創意工夫の著しい考案品，第 2 類が科学的技術作

品 ， 第 3 類が採集標本類，第 4 類が実験研究及び考察記

録， 第 5 類が特定課題の部である 。

作品応募と表彰

現在，小中学校の児童生徒が作品をこの展覧会に応募

するには ， 2 ・ 3 ・ 4 類については，県理科教育研究会各

支部で行う予選を通過し ， 各支部の推薦を受けなければ

ならない。各支部では在籍児童生徒1000人につき 1 点の

範囲内で優秀作品を選出し， 支部の代表として出品させ

ることになっている。

1 類と 5 類については出品の制限はなく，高校生及び

一般についても出品制限をしていない。

8 

山口県立山口博物館鈴岡洋志

当館では各類ごとに審査員団を組織し，出品物を各類

どとに審査し，推薦 ・ 特選 ・ 入選 ・ 佳作の貨を決め， 出

品者の努力を表彰している。

各類の審査基準

出品物の審査において， 審査員が着服する基準を以下

に紹介し ， 本展の内容を推察していただきたいと思う 。

第 1 類の作品は ， 新しいアイデアに富む作品が要求さ

れるもので， やたらに高級な部品を組み合わせて製品を

複雑化したものや， 製作技術 lζ重点をおく作品は本類の

目的に添わないとされている。

第 2 類の作品では ， 造形的な秩序を正確に表現してい

るか。また，その造形に内蔵する科学的な原理や法則を

正しく理解し，そのアイデアを応用できているか。 さら

に ， それが製作者の生活や夢とどのように直結し，製作

意欲となって現れているかが問題にされる。

第 3 類の作品では ， 科学的研究のための資料を正 しく

採集し，完成した標本として確実に保管されているかが

問題にされるもので，採集の目的が明確で，標本が研究

資料として生きるための充分な裏付資料が要求される 。

第 4 類の作品では，研究者が取りあげた仕事に対し

て，正確な実験 ・ 観察の記録があり，的確に処理され論

じられたまとめが要求される。乙れらの裏付となる資料

は必要 ・ 充分でなければならず，量的に多いのがよいわ

けではない。

第 5 類の課題は「省エネ lζ関する研究」であり ， 作品

が課題の解決K.対してどれだけ迫り得たかが問われるも

のである。乙の課題は小中学生にとって難問とも思われ

るが，毎年新鮮なアイデアが生まれ， 本県の児童 ・ 生徒

が高水準の科学的能力を持つ乙とに喜ばされている 。

おわりに

山口県科学振興展覧会は山口県教育委員会 ・ 県理科教
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育研究会 ・ 発明協会山口県支部が主催し， 中国新聞社 ・ 現場児童 ・ 生徒に適切な指導をされている多数の教師の

NHK山口放送局 ・ 中国電力株式会社山口支店が後援を 努力に負うと乙ろが大きい。ここに関係諸国体 ・ 諸氏に

して運営されている。現在，との展覧会が成果をあげ得 対し，深く感謝の気持ちを表すとともに， 今後ますます乙

るのは， 上記諸団体の絶大な援助の賜物であると同時に の展覧会が発展するよう館をあげて努力 したいと思う 。

天文クラブ一一一夏の観測会奮戦記

当館[プラネタリクムでは一般投影， 学習投影， 星と音

楽の夕べなどプラネタリクム投影事業のほか， 天文講

座，天文クラブ(小学生クラス ， 中学生クラス) . 天体

観望会， 天体写真展，小中学生宇宙展などの関連事業を

通じ，天文学の普及を行っています。どれもたいへんな

事業ではありますが， 特 l乙神経をすり減らすのが天文ク

ラブ夏の観測会です。

天文クラブは昨年度から始めた事業で， 小中学生を対

象に， 実技指導を主とし月 1 回の講習会を 1 年間行いま

千葉市郷土舘多賀治恵

す。 中学生クラスは市内中学校の理科の先生に講師をお にしま した。さて， 概要がまとまると ， 子どもたちの保

願いし， 小学校 5 . 6 年生からなる小学生クラスは職員 護者にも周知し， 参加の承諾書をもらいます。 昨年は20

が担当します。講習会では， 天文の基礎的知識の習得， 名の参加でした。

望遠鏡の操作， 天体観測， 自作望遠鏡の製作， プラネタ いよいよ当日 ， 午後 3 1侍， 天気状況をみて実施の有無

リクムを使った天体の動きの観察などですが， 天体観測 を決定， 子どもたちから一斉に問い合わせの電話が鳴り

といっても当館上空は公害， 光害のため条件は悪く， 響き ， 夕方当館lζ集会，市民パスで会場に向かいます。

月 ， 惑星など明るい天体しか観測できません。また星野 明るいうちにテン ト を張り ， 望遠鏡の設置， 夕食をすま

写真の撮影などには不適当です。そ乙で， 年に一度は郊 せ， 日没後， 観測会に入ります。 17グループ 5 人で 1

外に出かけ，天の川のみえる星空で一晩じっくりと空を 台の望遠鏡， 初めは惑星，二重星， 星団， 星雲などの観

ながめ， 観測をしようと計画したのが夏の観測会です。 望です。蚊が多く ， 蚊よ吟薬やかゆみ止めをぬり奮闘し

会場は当館から車で40分ほどの千葉市の東はずれ， 房 ます。 午後 9 時どろ ， 写真用具のある子は天体写真の撮

総半島の中央に位置する自然公園. ["昭和の森」です。 影lζ入ります。また， そろそろ，じっとしていられなく

標高90 m. 面積約 100ha . 樹木に固まれ， 外からの光は なる子はまっ暗な広場をかけまわります。あたりはま っ

ほぼシャットアワ ト ，乙の公園の一角にキャンプ場があ 暗， 全員いるんだろうかと担当者は内心不安です。でも

り，ここにテントを張り ， 広場で観測を行います。 郊外でみる星空は美しく，子どもたちも初めてみる天の

さて，計画の際，まず第ーに関われるのが安全性の問 川に感激しております。

題です。交通の安全， 警備体制， 会場の整備などきめ細 夏といっても夜はかなり冷え込み，夜露もおりてきま

い配慮が必要です。行き帰りの交通に関しては， 子ども す。 おもしろい乙とに先刻までのたくさんの蚊がすっか

たちの自立心を養いたく ， またパスの確保も予算の都合 りいなくなりました。 夜露を嫌って退散したのでし ょっ

上難しいので， 現地集合としたかったのですが， やはり か。 空には時おり流れ星， おりしもベノレセクス座流星群

安全第一という乙とで市民パス lζ出動を依頼し 当館か の極大日 ， グループどと，シートに寝乙ろび計数観測，

ら会場までの送り迎えをしてもらいます。響備について との 日は 1 時聞に 200 個ほど数えるととができま した。

は ， 地元笹察が定期的に公園キャンプ場を巡回， またキ やがて，東の空が明るくなってきます。そ乙でテジ ト

ャンプ場職員も巡回していることを確認し，当館職員も にもどり朝まで仮眠です。 職員は，まだ心配で朝まで回

答備にあたります。会場整備についても万全を期し， 事 をあけておりました。朝全員の元気な顔をみて， やっと

故のないようにというのが最大の願いです。 人心地つきました。

次Kテントや毛布， 朝食の手配， 朝食は各自が持参し 大変な事業ではありますが，子どもたちにはよき思い
たものでは時節がら食中毒をお乙す危険性もあるとい う 出となったようです。今後も毎年行いますが，今年度は

ζ とで，一括して朝，お弁当屋さんに届けてもらう ζ と 曇天のため， 残念ながら中止となってしまいま した。

- 9 一



Vol. 12. No. 1 全科協ニュ ー ス

新年おめでとうどざいます

%.111宅視聴覧機盟
鍍育訓練機構

株式会社工ルモ社
エルモ視聴覚セ ン ター

東京都港区西新橋 1 丁目 7 番 2 号
(虎ノ門高木ビル 8 1;告 )

電話東京 (03 ) 508 ー 158 1番 (代)
郵便番号 1 05

マイクロコンビュータ一、科学解説模型、
シミュレーター、音響映像プログラム装置等

企画から制作まで

顎科学工芸研究所
東京都新宿区市ヶ谷田岡 3 - 4 干 162

Tel. (03) 269-6381 (代 )

科学展示の設計制作に実績のある

ディスプレイ・インテリア

U記芸宣
東京都練馬区旭町 2 -25-12 

干 176 TEL 03 (939) 3221 ・ 8

斬新な企画とアイデ戸て判学をディスプレイする。

Sci匂'f7ce a Dís，ρ/ay これが目標です。

QV塁手，予ライ1-
東京都渋谷区神宮前3-10-1 2
TEL. (03)478 -00 5 5(代表)

@ 
島津理化器械
〒101 東京都千代田区内神田 1 - 14 ー 5

TEL (03) 29 5 ー 02 10

特殊テクニ ック とユニークな発想で、

自然と文化のゴ諏日を演出する。
[1] 1 ';;;'て7Il X 口 施工、 FRP造型、 展示造作

圏三島:雪区名史認|
博物館

企図*宙骨*印俗
f--A当 Z
、，・~量ι ， 環境システム部

〒146 京店店1;大川 区 fil' i也 1-1 - 17 - 15

PHONE (03)754-5620 

プラネタリウム
天体望遠鏡・太陽望遠鏡

額五障光学回実両
干183 束京都府中市矢崎町 4 -16 

TEL. 0423 -62 -53 11俄)

。。。
SANWA A耐震RTlSIN G

空間に 「夢」 と 「心」 を演出する・. • 

三和アド1\タイジング側三和通信社

本主 I ~ -~~ )~ I~者 1\ 中央区八重洲2-6-7(干 1 04)
'tS J市 (03) 281- 1 0 5 1 (代)

科学館・博物館の企画・設計・施工
プヲント模型及び実験用模型の制作

商工美術
本社東京都渋昔区千駄ヶ谷3-57-6 電話 03-402-7601

目黒スタジオ 03-710- 1601 大阪営業所 06-25 卜4141

- 10-
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新年おめ でと うございます

科学展示模型
伝統と技術が誇る

。〉東京前川科学株式会社
千101 東京都千代田区神田 多町 2 - 1 

T E L (03) 254 -2 6 04 (代 )

東京 ・ 大阪 ・ 札幌 ・ 福岡 ・ 京都

視聴覚・放送・自動制御機器等総合システム

ナショナル電設株式会社
大阪大阪市西区京町場 1 丁目 6 ー23 (小畑 ビjレ)
営業所 電話 (大阪) 06 (445) 6 6 6 6 番(代表)
東京東京都江東区木場 6 丁目 3 -18 
営業所電話 03 ( 649 ) 8622 {佐

回目白白日目田
制据蹟株式会社
〒111 東京都台東区三筋 1-2-2 ft03(86 1)伺3 1(大代)

-大阪中村展設株式会社

国千葉中村展設株式会社

I遂とろ語道芸註ナムコ
本社/干 144 東京都大田区浦田5-38-3 朝日ビル TEL 03(736)1211(大代)
ロポントの製作・販売リ ースは 営業部事業課まで

ユニーク な企画と

定評ある表現技術

Þ() I 西尾製作所 l
1'607 京都市山科区柳辻池尻町 48-4

電話京都 (075) 594・018 1(1t)

ビデオコーダー
販 == 

枇
…

事
;…

工
一一
一

山
内一野

ー
施


b

化
問

ヌ
文
町

社
京

式株
本

e9 h山企画 設計施工
精密模型企画・設計・製作

日精株式会社
干105 東京都港区西新崎 1 ー 1 8 ー 17 (明産ビル)

電話 03 (502) 3 4 7 1 (大代)

一一一-<1展示の企画・設計・制作か一一一

私達はより多くのノワハワを提供します。

γ"-パ
NOVA 
ノパ・工芸株式会社

ふれあいを大切にする
スペースづくり

スペース・ディスプレイインテリ戸8工クステリ戸

園村山装飾纏白締式室紅
*'土 〒112 東京都宜京区龍楽2-6 - 1 TEL (03)813-120 1柑

東 京 / 大阪/名古屋 / 押 戸

- 11-
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会員館園の紹介

新潟県立自然科学館

建設の趣旨 ・ 経過

新潟県立自然科学館は， やがて21世紀の世界を背負っ

ていく青少年が，科学を正し く理解し， 創造性を豊かに~ . 

育てていく乙 とを願っ てつくられた。

当館は， 昭和51年 9 月 IC ， 新潟県の立県百年事業とし

て建設すると とが決定されて以来 5 年余りの歳月をか

けて完成， 昭和56年11月 1 自に開館を迎えたものである

が， その聞の主な経過は次のとおりである。

53. 3 展示計画懇談会設置(県内外専門家 5 名)
53. 4 建設基本計画策定
53. 7 建築設計競技実施 (8社。石本建築事務所を

建築設計業者として選定)
53. 12 展示企画書 (展示テーマ ・ 表現形態案〕 策定

トータノレメデ ィア開発研究所に展示設計委託
54. 7 建築実施設計完了
55. 1 展示実施設計完了
55. 8 展示製作開始
56. 9 展示 ・ プラネタリクム製作設置完了
56.11 開館

建設地等

建設地は新潟市の中心部から約 3 Km， 自然環境豊かな

鳥屋野潟湖畔に位置している。

敷地面積 39， 233m， 建築面積一 7. 347m ， 延床面積

15, 315m ， 展示場面積 6.487m (プラネタ リ クム ，

屋外展示場は除く) ， 総事業費一・ 約93億円

展示の構成

自然の科学， 生活の科学，不思議な広場，新潟県の移

り変わりの 4分野から成り，約170の展示テーマで構成さ

れている。乙れらの常設展示の他にも ， プラネ夕日夕ム

やビデオ ラ イブラリ ー，屋外展示場などを併設している 。

自然の科学… - 果て しない広がりと謎に満ちた宇宙の姿

から原子 ・ 分子などミクロの世界 1<::至るまで， 科学

の眼を通して見た自然界の姿とそとに潜む法則を， 太

陽系惑星模型， ト y ケラ ト プスの全身骨格レプリカ ，

ジオラ 7 ， 細胞模型， νーヂ一実験装置，力学と電磁気

学の諸法則自動実験装置などを中心に紹介している 。

生活の科学... ー機械 ・ 乗り物 ・ エレクトロニクス ， 化学

工業， エネルギーなど， 私たちの日常生活を支える科

学技術の原理としくみを， ニューコメンの大気圧蒸気

機関模型， ト レピシックの蒸気機関車 4 分の 3 復元模

型， 飛行機シミュレーター， 静止衛星原理模型， エネ

ノレギ一変換装置などを中心に紹介している 。

不思議な広場 …錯視や錯覚などの実験装置， 組み木や

知恵の輪など科学性に富んだ遊具， コ ンビュータを使

った科学グームなど50点余りを揃えた楽しいコーナー

である。青少年の創造性開発を主目的とする乙の展示

場には， 常時女性インス ト ラクター 2 名を配置し， 運

生活の科学 3 階展示場

。
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